

BOLETIN MUSICAL



Sumario correspondiente al mes de
Noviembre

Sección Literaria

- Músicos Mayores.....
Sobre la crisis profesional.....
Nuevos problemas.....
De la aplicación de la
música en el drama,
por Ricardo Wagner,
traducción por.....
Música Moderna.....
De la expresión musical
Datos para la historia...
Menéndez Madrileño...
Altares, Discos — Sono-
terapia.....
El arte a la moda.....
Contestando a una hon-
rosa alusión.....
Aspectos musicales.....
Místicas.....
El maestro Vega en la
Orquesta Sinfónica...
Danceadas folk-íricas...
Cultural de Valladolid....

Entidad de Santander

José Luis Torina

Antonio Ríber Manjá
Luis M. Álvarez Bustos
José A. Veiga
José Subía
El Bando de San Gilde

Iñaki
David Cuevas

Massérido
La Diversión
Jossach d'Alacast

P. C.
Daniel G. Nuevo
A. G.

Teatros

- El Teatro Ópera Nacio-
nal.....

Antón Mosi

Orfeones

- Desde Valencia.....
Orquesta Sinfónica de
Madrid.....

José Salvador
M. H. Boroso



Consultor Profesional

BOLETIN MUSICAL establece en su formato una nueva sección, titulada "Consultor Profesional"

que esperamos será bien acogida por su manifesta utilidad, ya que en ella se dará cuenta de las vacan-

tes existentes en todos los sectores musicales.

Dar que nuestra idea rinda el beneficio que esperamos, es preciso que, tanto los señores Músicos Ma-

yores, como Directores de Bandas Municipales, Maestros de Capilla y demás entidades musicales, nos

ayuden remitiéndonos nota detallada de las vacantes existentes.

Al implantar esta nueva sección, creemos completar la significación de nuestro ideario, al mismo tiempo

que ofrecemos a nuestros lectores, una sección de verdadera importancia.

Cuerpos	Cátedras	Instituciones	Nºs. de vacantes	Residencia de la Ruta Ríos
Regimiento Infantería Asturias, 46. 3º	3º	Bojo	1	Pamplona,
Idem Infantería Alemania, 18. 4º	2º	Clavicéle	1	Tarragona,
Idem	2º	Boga	1	Idem,
Idem Infantería Navarra, 25	2º	Klarna	1	Lerida,
Idem Infantería Asturias, 11	2º	Klarna	1	Madrid,
Idem Infantería Maccia, 37	2º	Saxofón solo en su benefici	1	Vigo,
Idem Infantería Cantabria, 45	2º	Isompa en sus 3. lo m.	1	Bilbao,
Idem Infantería Guipúzcoa, 72	2º	Saxofón	1	Vitoria,
Idem Infantería Yerres, 47	2º	Isompa	1	Barcelona,
Idem Infantería Badajoz, 44	2º	Oboe	1	Idem,
Idem	2º	Bassetón o fiscorno	1	Idem,
Idem Infantería Ondares Militares, 37	2º	Clariente	1	Idem,
Idem	2º	Trompeta	1	Astorga,
Batallón Música Estrella, 4	2º	Fagot	1	Idem,
Idem Montaña Aragón, 12	2º	Clariente	1	Gijón,
Regimiento Infantería Sella, 75	2º	Trompeta	1	Gd. Rodríguez,
Idem Infantería Val. Rad, 40	2º	Tuba	1	San Sebastián,
Idem Infantería Asturias, 44	2º	Clariente	1	Madrid,
Idem	2º	Caja	1	Gerona,
Idem Infantería Távol, 84	2º	Saxofón tenor	1	Idem,
Idem Infantería Cadiz, 67	2º	Trombón	1	Fusol,
Idem Infantería Jén, 72	2º	Clariente o impuesto	1	Cádiz,
Idem Infantería Ray, 1	2º	Fagot	1	Barcelona,
	2º	Clariente	1	Madrid.

(1) Estos plazos se anuncian en el Diario Oficial, año, 1917 correspondiente al 26 de Noviembre de 1916, verificándose las aperturas veinte días de su publicación.



CONCIERTOS



En Méjico

Primera quincena de Octubre

ANFITEATRO DE LA ESCUELA NACIONAL

[EDIFICIO ARQUITECTÓNICO] — **Martes 14.** — 8.— «I.” Recital del pianista mexicano Federico Flores, acompañado del pianista Raúl Sergio Flores. Entre las obras ejecutadas por este último: Juegos olímpicos de los Juegos Olímpicos de Ámsterdam; Variaciones sobre un tema de Handel (primera audición); de Brahms: Concierto de piano en Mi menor, de Chopin: La Flauta de Tinadler, de Sosa Serrato; piezas sinfónicas «Las predilectas de Eusebi». Faeron solista la pianista señorita Carmen Andrade y la veterana señora V. C. W. Forbes.

Martes 14. — Octava noche concierto clásico de la Asociación Alemana de músicos en Méjico. Bajo la dirección del maestro José Escudero. Entre las ejecutadas las siguientes obras: Variaciones sobre un tema de Handel (primera audición); de Brahms: Concierto de piano en Mi menor, de Chopin: La Flauta de Tinadler, de Sosa Serrato; piezas sinfónicas «Las predilectas de Eusebi». Faeron solista la pianista señorita Carmen Andrade y la veterana señora V. C. W. Forbes.

MESA WAGNER. — **Sábado 4.** — Octava audición de la serie 1930 de la Academia Esperanza Rodríguez. El séptimo de la Academia. Bajo la dirección del profesor don Jairus López Vázquez, canto, entre otras obras, las de los compositores neoyorquinos Samuel Mandelberg y José Félix Túroldo cantadora, y Anapela del Castillo. Fueron ejecutadas algunas obras de los maestros neoyorquinos Massac, Arnsell, Marston, Rosario, Costas, Alfredo Domínguez Ponce y Fausto Gómez. Finalizó el programa con Codér y Amaris, de Alfonso, A la Coloma, de Granados, y la Danza Ritual del Fuego, de Palla, ejecutadas por la señorita Esperanza Pérez.

CONSERVATORIO NACIONAL. — **Lunes 6.** — Décima cuarta conferencia concierto. «Sinfonía seria del ritmo», por el Profesor Vicente I. Medina. Entre las obras del programa musical figuraron el Trío op. 5, para piano, violín y viola, profesor, y Danza Española, de Granados; Kreisler, y Romances Andaluces, de Sarasate.

ACADEMIA MUSICAL ESPERANZA RODRÍGUEZ SEGURA. — **Martes 10.** — «I.” concierto del Grupo Oficio. Jesús Santamaría (violonchelo) y Miguel García Muñoz (pianista acompañante). El programa fue el siguiente: Concierto Gorgorito, de Ottorino Respighi; Chacona de J. B. Park; Danza Española núm. 4, de Granados; Romanas Andaluzas, de Sarasate. Aires Rusos, de Wieniawski-Krzesler.

Viernes 13. — Novena plática de los alumnos de la clase de Estética y Historia de la música. «Debe el artista aportar de la sociedad para que sea la-

lor sea efectiva», por la señorita Regine María Álvarez. Las señoritas María de los Dolores Magdalena y Yolanda Marín, ejecutaron al piano: Sonata, de Jommelli; Tassolla, de Piccini; Capricho de autor de Estados; Bolero, de Moussorgski; y Rapido Mejicano, de Jesús Corrales.

**Profesor músico del R. C.
de Alabarderos, se ofrece
como director de Banda**

ESCRIBAN:

Apartado 12107 Madrid

Segunda quincena de Octubre

ANFITEATRO DE LA ESCUELA NACIONAL

[EDIFICIO ARQUITECTÓNICO] — **Domingo 19.** — Primer concierto organizado por la Facultad de Música de la Universidad Nacional Autónoma, pro Ciudad Universitaria. Programa: Corales Cl. de Obertura, Borodák: Romance para solista y orquesta; Ricardo Costa: solista, autor José Santamaría: La lira y el arpa (Perlaika y danza), Saint-Saëns: Soledad luciendo en su mansión, Schubert: Concierto en si bemol, para piano y orquesta; solista, señorita Esperanza Cruz. Dirigió la orquesta el maestro José Escudero.

Martes 21. — Primer concierto del Conservatorio. En el programa figura un Cuadro de Corella del compositor mexicano Silvestre Revueltas, a cargo de los profesores Enrique Sierra, David Sáenz, David Elizarraraz, Teófilo Atiles.

Martes 21. — Primer recital de la pianista mexicana Esperanza Cruz. Entre las obras del programa, figuraron: Phantasie, y Cuadros en color, de Manuel M. Ponce.

Viernes 14. — Segundo concierto del Conservatorio. Competió el programa de las siguientes obras: Cuadro de Corella, Raquel: Cuadro Meléndez, Debussy: Concierto, A. Alomán, para piano, clarinete, fagot y coro y banda; tres piezas para clarinete solo, Stravinsky; Dos舞曲 para piano (Huc, Inestres), del compositor mexicano José Rosas; Concierto para piano Op. 22, Rabinstein.

Sábado 22. — Segundo concierto de la pianista Esperanza Cruz. Figuraron en el programa: Sarasate y Gómez, de Manuel M. Ponce; Pantomima,

Enseñanza Musical por correspondencia

LA MÁS GÓMDA Y MÁS SÓLIDA.

Comprende las materias siguientes: Música, síntesis, análisis, frases, composición, (incluyéndose la armonía con el contrapunto y las formas musicales); instrumentación, etc. Métodos modernos, profesorado especializado. Plano especial para aficionados.

Dirección: Maestro

ANTONIO RIBERA MANEJA

En vista del éxito obtenido con la enseñanza del piano por correspondencia, hemos decidido incluirlo en nuestro plan de enseñanzas. Esta es nuestra plena planeación.

TECNICA MODERNA DEL PESO
para doctores esenciales a

GOYA, 115
MADRID

Dosas del mundo, Dosis vital del Jerga, de Maestro de la Ílla y Támasa, de Alabert.

Domingo 22. — Segundo concierto de la Facultad de Música, pro Ciudad Universitaria. Entre las obras de autores mexicanos figuraron: Variaciones sobre un tema nacional, Alfonso de Eulate, Balibar de Soto Majano, Estanislao Mejía. Dirigió la orquesta el maestro José Escudero.

Lunes 23. — Conmemoración del 8º aniversario del nacimiento de Pablo Virgilio María por el Instituto de Relaciones Culturales del Ayuntamiento de Méjico. En la parte musical figuraron, entre otras obras, las Sonatas en sol menor y en mi, del Padre Antonio Soler.

Martes 24. — Tercer concierto del Conservatorio. El Cuadro Clínico de la Secretaría de Educación, ejecutó un Cuadro de corella, del compositor mexicano Carlos Chávez, y el Cuadro del Conservatorio, integrado por los señores Higinio Revueltas, Francisco Contreras, Miguel Basilio y Luis G. Galindo, interpretó el Concierto de Corella núm. 5 de Revueltas. Los señores Agustín Morán, Luis González y Jesús Martínez, ejecutaron la Sonata para coro, trío, violín y trompeta,

de Poulenc. La orquesta del Conservatorio, dirigida por José Rabón, tocó la Suite Sinfónica La Diáspora, de Claudio Arapiles Debussay.

Viernes 11.—Concierto del Conservatorio. En el programa figuró la Sonatina para violín y piano, del compositor mexicano Carlos Chávez. Además el coro del Conservatorio, cantó Tres madrigales, de Saad Mirzazade; Otra vez, de Ignacio Fernández Espinosa; Si algúa vez, de Manuel M. Domínguez; El nido, de Samuel Mondragón.

ALFEMBO MUSICAL MEXICANO. Lunes 10. Sesión artística del mes de octubre de la Sociedad de Compositores. Ejecutaron las siguientes obras: Sesión, para flauta, oboe, clarinete, cuerno, fagot y piano, de Rafael J. Tello; Dos canciones populares mexicanas, de Hugo Constance; Noches en el campo (guitarra), de Edmundo Ansaldi; y Tres ejes, romance para canto, del propio compositor.

SALA WAGNER.—Domingo 12.—Ocagrano segundo concierto de la Sociedad de Música de Cádiz. Programa: Cuarteto Op. 42 para piano, violín, viola y violín, de Schumann; Sonata y Fuga (II. són. 1), para piano y violín, de Bach; Cuarteto Op. 11 para piano, violín, viola y violín, de Brahms. Fueron los ejecutantes los señores José Radomel, Manuel Torre, José Luis y Miguel Costas.

TEATRO ARBEA.—Jueves 10.—Recital del

violoncelista mexicano Rubén Montiel. Entre las obras que ejecutó figuraron: Canto de la tarde, de Gustav E. Koenig; Aventura romántica, de Juan Casal; La Bocanaza El círculo, de Rafael J. Tello; Romería sin palabras, de Pedro Valdés Fraga; Canción Mexicana, de Alfredo Domínguez Portas.

Álbum con 27 bailables fáciles y modernos para orquesta, con trompeta y saxofón, 27 reales.

AUTOR:

PEDRO RUBIO

Torrejón del Real, 15 MADRID

Casino Cereta de Puigcerdá

Excepcional concierto celebrado el jueves 11 de Agosto de 1950, por el excelente violinista Luis Galván, con la cooperación de los estímulos artísticos Hermann Gas y Nous Gas. Piano y violín.

Programa.—Primera parte: Egloa, Pan-Català; Scherzo (obra un tema costal); Baile; «La Vida Breve» (blanca); Falla-Gálvez; Granda, Alhama-Gálvez; Bolero, Roldán-Gálvez; Violoncello, B. Gálvez; piano, Hermann Gas.

Segunda parte: Lo Jolí, Corsí; Gran, Tarragona; Siciliana et rigaudón, Francisco Kreisler; Andantino, P. Martínez Monast; musical, Schubert; Declaració i allegro, Paganini-Kreisler; Viola, Nous Gas; piano, Hermann Gas.

Tercera parte: Trío, I Balera, El Halconero, II Seguidillas gitanas, E. F. Árbite; Piano, violín y violoncello.

Importante para los directores de Banda

Los conocidos compositores donostiarros CARMELO P. BETORÉ y AURELIO GRACIA, han editado una colección de Ocho bailables para banda, cuidadosamente instrumentada y editada. Se compone de: 1. Tango, 1. Schott, 1. Fado, 1. Foxtrot, 1. Vals-Jota, 1. Vals moderno y 2. Pasodobles. Estos bailables han sido seleccionados entre los que más han gustado al público al ser tocados por las orquestas, tanto, que casi todos están impresionados en discos.

Perio 12/10 la colección con Guía y 20 ilustraciones
PEDIDOS A

BETORÉ, Compositor
Ecano, 8 SAN SEBASTIÁN

Sociedad Coral Unión Urgelense

Extraordinario Concierto celebrado el sábado 11 de Agosto de 1950, por el excelente violinista gallego, profesor del Conservatorio del Liceo, con la cooperación de los estímulos artísticos Hermann Gas y Nous Gas. Piano y violín.

Programa.—Primera parte: Valsotona, Tarragona; Siciliana et rigaudón, Francisco Kreisler; Aria, Beethoven; Cançó italiana, Ravel-Koroloff; Rondino, Beethoven; Preludi i allegro, Duglas-Kreisler; Viola, Nous Gas; piano? Hermann Gas.

Segunda parte: Egloa, Pan-Català; Scherzo (obra un tema costal); Baile; «La Vida Breve» (blanca); Falla-Gálvez; Granda, Alberto Gálvez; Bolero, Roldán-Gálvez; Violoncello, B. Gálvez; piano, Hermann Gas.

Tercera parte: Trío, I Balera, II Halconero, II Seguidillas gitanas, E. F. Árbite; Piano, violín y violoncello.

Conservatorio del Siglo de Barcelona

El Miércoles 14 de noviembre de 1950, se celebra un recital de violoncello, por Bernandino Gálvez, y Modesto Serra, acompañando piano y Profesores del Conservatorio.

Programa.—Primera parte: Adagio y allegro Bachiller; Sonata en sol, Allegro, Adagio, Rondó; Bruselas.

Segunda parte: Concierto en la menor, Allegro, Allegro, Piu allegro; Saint-Saëns, Espolio húngaro; Pepper.

Tercera parte: Bolero, D'Ungars; Misia; Debussy; Halconero; Ravel; Zapateado; Sarasate-Gálvez. «La vida breva» (blanca); Falla-Gálvez.

Sociedad Filarmónica de Oviedo

Conciertos celebrados en los días 14 y 15 de Noviembre de 1950, por la Orquesta Filarmónica de Madrid, dirigido por el maestro Pérez Cosas.

Primer concierto.—Programa.—Primera parte: Segunda sinfonía en tr. mayor, obra 16, Allegro molto-Allegro con lento, Espliego; Sinfonia-Allegro, Finale-Allegro molto; Beethoven.

Segunda parte: La Tragedia de Salomé, Delibes.—Danza de los perlos, Los encantamientos del mar. —Danza de las relampágas.—Danse des ténèbres; Paganini-Schmitz.

Tercera parte: El Pelele, rosadilla (Vestida del azul para gran orquesta); Julio Gálvez; Los Moros Costeros; Preludio del acto II, Vals de los apóstoles; Marcha de los Capitanes; Wagner.

Segundo concierto.—Programa.—Primera parte: Una noche sobre el monte pelado; Fantasia para orquesta; Mamangaly, Kikimora-Leyendecker; A. Laddoff; La gran pascua rusa (Obertura sobre temas de la iglesia russa); Rimsky-Korsakoff.

Segunda parte: Sinfonía en sol menor, número 10, Allegro molto; Andante; Minoria, Allegro assai; Mozart.

Tercera parte: Declaració d'apòstol Santiago; Debussy; Danza macabra (Danza alegre); Saint-Saëns. Obertura del Beque Eusebio; Wagner.

BOLETIN MUSICAL

PUBLICACION MENSUAL

Director: Rafael Serrano

Redacción y Administración: Calle del Gran Capitán, 38
Apartado de correos número 59. CÓRDOBA

PRECIOS DE SUSCRIPCION POR UN AÑO

España	10 pesetas
Extranjero.	12 *
—	Para publicidad pídale tarifas

Año III

Córdoba - Noviembre - 1930

Núm. 32

Músicos Mayores

Intendencia General

A continuación, copiamos del «Diario Oficial», el texto de la Real orden por la que se concede a los Músicos Mayores la gratificación de servicio que, con anterioridad, se había concedido a determinados elementos del Ejército; concesión que les merece un aplauso y unas líneas.

Breve ha de ser nuestro comentario, nos no escribimos para la historia, sino únicamente poner en conocimiento de nuestros lectores, y principalmente de los Músicos Mayores —, y con especial interés, para aquellos que no creen en la eficacia de las revistas profesionales — que el logro de dicha mejora se debe, en proposiciones tales, a lo justo de su causa y a las simpatías de prensa —no mencionando nuestra actuación, porque no nos gusta la intención de hablar de asuntos — que por lograr esta justa reivindicación, han sostenido parte de los críticos musicales madileños, entre los que se ha destacado el entusiasta «Juan del Brezo», crítico de la «Voz» que, con plausible gesto y decisión, ha dado a conocer público y sinceramente en las páginas de aquél popular diario, la dejación que se cometía con los Músicos Mayores. Por ser de justicia, debemos mencionar los sueldos de Juan Pérez de Zorita y Bambo, crítico musical de «La Libertad».

Considerando oportuna la ocasión, BOLETIN MUSICAL, que reconoce siempre todo lo justo y acertado, envía su cordial



Sr. Juan José Martínez Juan de Zorita, crítico musical de la «Voz», que viene sosteniendo una brillante campaña periodística, en favor de los Músicos Mayores.

felicitación a «Juan del Brezo», esperando que esta sincera expresión, le sirva de lema — porque los de estrípulo no le son necesarias— a continuación pasadas.

V. que los profesionales de la música,

y preferentemente aquellos que aún dudan de la eficacia de la prensa, no olviden que una «revista profesional», es tan necesaria como la profesión que se ejerce.

Al consignar, con la natural satisfacción, la mejora obtenida para los Músicos Mayores, reciban éstos nuestro cordial estímulo. Ahora, a conseguir lo que falta.

El texto de la Real orden es el siguiente:

DEVENGOS DE CARÁCTER PERSONAL

(D. O. n.º 257. 14 Diciembre 1930)

Decreto. — Excmo. Sr.: El Rey (que Dios guarde) ha tenido a bien disponer que en el presupuesto de 1931, se incluya el crédito necesario para que desde principios de Enero de dicho año, y sin efectos retroactivos, se abone a los Músicos Mayores de plantilla, en la sección tercera, la misma gratificación de servicios en plus que perciben los subalternos, etc.

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 13 Noviembre de 1930.

BERENGUER.

Sobre la crisis profesional

Contestación del Sr. Presidente de la Asociación de Profesores de Orquesta de Valladolid

1.* La sociedad de profesores de orquesta de esta ciudad lleva doce años de existencia, se fundó a principios del año 1918.

2.* Los sueldos que perciben los pro-

fesores de orquesta son los siguientes: en compañías líricas: las primeras partes 11 pesetas; intermedias, 10'50; segundas, pesetas 9'50, y terceras, 8. En verso, 8, 7'50 y 7. En Cine, 9'50, 8'50 y 8, y en Ope-

a, el violin concertino 14,50; las primeras partes, 13; las intermedias, 12,50; las segundas, 13,50, y las terceras, 10.

3.^a En esta Sociedad no existe Caja benéfica.

4.^a El género que aquí da más vida al profesor es el espectáculo de Cine.

5.^a Temporadas de ópera en esta capital no existen, salen actuar al año una o cuatro días, y algunos años ninguna; en cuanto a las de orquesta o zarzuela salen ser al año cuando mucho de 50 a 60 funciones.

6.^a En esta polilocalia, no siendo cuando actúa alguno compuesto de zarzuela que, como dejo dicho, son muy costas las actuaciones, de 60 socios que integran la sociedad quedan sin trabajo unas treinta y tantas, los restantes quedan ocupados en los Cines y con compañías de verso donde actúan cuatro o seis.

7.^a Es mi opinión que el profesor de orquesta forme parte de las Asociaciones obremos porque, individualmente, son las que en la actualidad dan poder y fuerza.

8.^a No creo conveniente celebración de Asambleas algunas de Asociaciones de profesores de orquesta, pues la solución a nuestras necesidades y justas aspiraciones podemos obtenerlas poniéndonos de acuerdo todas las Asociaciones de España por medio de cartas y circulares.

9.^a Veo muy difícil el que las Asociaciones de Profesores de Orquesta pudieran ser el medio para que en unión de una liga de aficionados al Arte Lírico podíamos intensificar este arte, o mejor dicho: el género lírico, porque desgraciadamente el público no asiste a los teatros no siendo en días de estrenos, y si éstos son de su agrado suelen frecuentarlos algunos días; pero como hoy hay pocas obras nuevas, las Empresas en general no quieren exponer dinero y se abstienen en contratar esta clase de espectáculo, siéndoles durante la temporada teatral en su mayoría con compañías de drama y comedia y con Cine solo, que al parecer les da más resultado.

En cuanto al Cine sonoro, no podemos

sin apreciar los servicios que puede causar a los profesores de orquesta en esta capital, porque según manifiestan algunos empresarios piensan instalarla esta próxima temporada.

Es cuanto tengo el honor de manifestar acerca de lo que se me interesa.

Valladolid 6 de Septiembre de 1950,

El Presidente de la Asociación de Directores de Orquesta,

Alfredo de Sastreval

Nuevos problemas

Muchísimo se habla de la grave crisis porque atraviesan los profesionales de la Música, pero nadie, hasta ahora, ha dado con el remedio. El Cine sonoro, la Radio, el Gramófono; he aquí los tres jartazos de los músicos. Yo creo que, para esbozar la cuestión, hay que separar los compositores de los intérpretes; y esto, por la sencilla razón de que para los compositores no solamente no hay crisis, sino que la difusión de aparatos mecánicos favorece la divulgación de sus obras. Se me dirá que pasa la producción de discos y para el micrófono de la Radio harán falta artistas siempre. Esto es indudable, pero, poco a poco, por la fuerza de la lógica, se irán seleccionando los intérpretes, con perjuicio de los artistas modestos. Y convendría señalar una cualidad (no sé si buena o mala) del micrófono: y es que engaña mucho. A veces, artistas que no pasan de discreto, aparecen como estrellas del arte. El mérito del artista está un poco a merced de la colocación, de las condiciones de la sala o de la habilidad del maestro.

De todos modos, el peligro es grande y si los jóvenes tienen más campo y otros horizontes donde desarrollar sus actividades, la situación del artista veterano es alarmante. Es probable que los aparatos mecánicos se perfeccionen, sobre todo los amplificadores cuya sonoridad deja mucho que desear todavía. La fusión de Radio y Gramófono, ya empleada con éxito en algunos centros emisores, complicará aún más las cosas... .

Se puede remediar esta crisis que afe-

ta, más que a nadie, a los profesores de orquesta? Fisicamente, yo no le veo tal remedio. Por lo que respecta a España, el profesor de orquesta no tiene otra posibilidad que la armada, pues los Combates representan un sacrificio para las entidades. Ahora bien, la zarzuela anda muy malamente. A media docena de compositores no llegan los que tienen acapulado el género lírico; y como estos compositores lo que desean, ante todo, es hacerse ricos, holgazan cuanto hay de mal gusto en la taquilla humana. Dicho procedimiento suele, fortalecermente, en un plazo más o menos largo, un descenso de nivel tal que, ya está ocurriendo, la zarzuela grande llega a confundirse con la máscara de matas, la cual no es cosa que la de «variedades» trasplantada a más lujoso matra.

Joaquín Torina

De la aplicación de la música en el drama

por Ricardo Wagner (1879)

Traducción por Antonio Ríbera Manejá

(Continúa)

toles son sin más ni más, puestos en música, con la ayuda de efectos especiales instrumentales, tan fáciles de lograr hoy día, y amoldaciones sorprendentes, intentan desfigurar las melodías pláticas que pretenden aparecer públicamente como música descriptiva.

Resumiendo ahora las reflexiones rápidas que preceden, diremos que la música instrumental para ya no se contenta con la forma prescrita por el movimiento de ópera clásica, sino que pretende extender por desplazar su capacidad, tan susceptible de ser significada por las concepciones políticas; todo lo que nació en contra de esta tendencia, no pudo llenar ya esta forma clásica y se vió constreñido a aceptar lo que le era exterior y lo que por lo tanto le desfiguraba. Pero, mientras que esta primera tendencia hacia adquirir nuevas posibilidades y la reacción contra ella sólo suscitaba incapacidades parecidas que los intérpretes que amenazaban prejuicios seriamente el espíritu de la música, sólo podían evitar la explotación de sus posibilidades desfigurando panza y obviamente al drama.

Todo lo que era imposible de decir allí, fue posible expresarse aquí, y de esta manera la ópera pudo redimirse de su pecado original.

Es aquí, en el llamado drama "musical", donde reflexionando podemos formarnos perfecta idea del empleo de estas posibilidades, adquiridas nuevamente para la música, de perfeccionar las solas formas de arte, de una riqueza inagotable.

En todo tiempo la estética ha afirmado la unidad como la condición principal que se debe exigir a una obra de arte. Es muy difícil dar una definición lógica de esta unidad abstracta, y una deficiente comprensión de esta materia causaría graves errores. Se manifiesta a resaltos de lo masero más clara en la misma obra de arte perfecta, porque es ella la que nos induce a interesarnos consciente, y la que nos presente a cada momento su importancia general. Es incontestable que la mejor muestra de llegar a ello es la representación ciñida del drama; por lo tanto, no debemos vacilar en considerarlo como la obra de arte más perfecta. La "ópera" en lo que estaba más alejado de esta obra de arte—quién precisamente por tener la pretensión de ser el drama, descomponiéndolo en fragmentos sin cohesión, en beneficio de la forma musical del Asia. En la ópera hay tramas de música, de muy corta duración, que presentan la estructura del movimiento de ópera, con un tema, un contra tema, una exposición, una repetición de este tema y una "coda"; todo esto desarrollado de manera fa-

gue—; estos tramos forman sustancialmente un todo. En la estructura simfónica hemos hallado esta perfección tan sencilla y tan vista, que vemos al maestro apartarse creído de esta forma maravillosa y enojosa que es la llamada ópera. En este movimiento de ópera, observamos la misma unidad que nos convence tanto en el drama perfecto, y reconocemos que esta forma de arte decadido desde que se le incorporaron elementos extranos, que no podían formar parte de esta unidad. El elemento que le fué más extrano es el elemento dramático, que, para desarrollarse, tiene necesidad de formas mucho más ricas que aquellas otras, basadas sobre el movimiento de ópera, es decir sobre la música de drama, que por naturaleza no le podían ofrecer dicha riqueza. Por lo tanto, para convertirse en obra de arte, la forma rica de la música dramática ha de presentar la unidad del movimiento simfónico; y no puede llegar a ello sino desarrollándose en una cohesión muy intensa, no sólo con algunos fragmentos pequeños que se hacen ver al altavocante, sino con todo el drama completo. Esta unidad se manifiesta entonces en un tejido de temas fundamentales, que pasan a través de toda la obra, y que forman constante, se completan, se transforman, se separan y se reúnen como en el movimiento de ópera; sólo que aquí es la acción dramática, ejecutada y representada, la que regula las modalidades de las separaciones y reuniones, que en la ópera fueron prestadas desde su principio a los movimientos de la danza.

En mis obras y artículos anteriores creé haberme explicado bien sobre esta nueva forma de composición musical desde el punto de vista de su aplicación al drama; pero me he detenido a mostrar el camino claramente a otros para que se pudieran hacer una idea exacta y así de las formas musicales que he sacado yo mismo del drama para mis propias obras artísticas. Este camino, que yo sepa, aún no la tiene seguido, y sólo hasta recordar que uno de mis más jóvenes amigos (y) la sometió a una consideración segura la característica de los LÉITMOTIV (notas conductores)—así llamados por él—, más tarde desde el punto de vista de su importancia y de sus efectos dramáticos, que en cuanto a su utilidad para la estructura de la composición musical (ya que la música como tal es bastante estética al autor). En cambio, he podido darle cuenta, que en nuestras escuelas de música, se enseñaba el horror al ensamblaje de mi composición musical, mientras que por otra parte, el éxito de mis obras, en las representa-

(1) HANS con WOLZOGEN que aún vive hoy día en Bayreuth, fue el que creó la polémica clamorosa. (Nota del traductor).

ciones públicas, y la licuosa superficie de mis partituras, hechas en particular, incluía a los jóvenes compositores a imitarme sin discernimiento. Como el Estado y los municipios pagan sólo a los que «no enseñan» mi arte, como por ejemplo, el profesor señor Rheinberger (¹) en Múnich, (poco se salise del terreno en el cual suponen tengo influencia) en lugar de establecer una cátedra para los profesores, como sucedió quizás un día en leglativo o en América, quisiera pues con este artículo indicar el camino a estos jóvenes compositores de que he hablado más arriba, a fin de facilitarles la imitación de mis obras y que puedan sacar provecho de ello.

A este todo, quisiera aconsejar a aquellos cuya educación musical se ha hecho escuchando la música romántico-clásica más reciente, admitiendo que quieran hacer música dramática, que no vayan en busca de efectos instrumentales y armónicos, sino que procuren que cada efecto de tal género nacra en ellos mismos de una causa anterior; de otra manera, estos efectos no producirán impresión alguna. A Berlitz nada le molestaba tan profundamente como que le presentaran observaciones de tal género escritas sobre el papel, creyendo que podrían ser del gusto del compositor de *Sabadas infernales*, etc. Listó rechazadas sencillas pretensiones estúpidas, diciendo que una mezcla de ceniza de cigarrillo y de arena, mezclada en agua fuerte, no sería un plato digno de ser servido en una buena mesa. Por mi parte, he de decir que he conocido sólo jóvenes compositores que han pretendido ante todo que yo aprobara sus «edades».

Esto ha hecho que me manifiesten en gran medida la poca atención que se presta a mis consejos acerca de la modulación e instrumentation de mis obras. Así, por ejemplo, en la introducción instrumental del ORO DEL RHIN, no fui posible abandonar la nota fundamental, únicamente porque no había ningún motivo para hacerlo; una gran parte de la escena animada que sigue, entre las HIJAS DEL RHIN y ALBERICO, sólo se podía desarrollar exclusivamente a base de las tonalidades más ajenas, por expresarse la pasión aun en su primordial candidez. Sin embargo, no niego que en la primera entrada de DONA ANA, desafiando al insolente seductor DON JUAN, con gran pasión yo habría dado un colorido más fuerte del que se permitió Meissner, según el convencionalismo del estilo de época y de sus medios de expresión ya enriquecidos por él.

En el ORO DEL RHIN, esta sencilla prudente bastaba, y me habría sido impensable abandonarla al componer la introducción de la WALKYRIA con una tempestad, o a la del SIGFREDO con un trueno que haga alusión a los motivos plásticos de los danzantes precedentes, que nos conducen a las silenciosas profundiidades de la jungla de Neidhheim; en este caso se presentaban elementos que debían producir el drama. ¿Qué cosa exigía la escena de las Nosses en el OCASO DE LOS DIOSES; allí, los des-

trios mismos del mundo primitivo se embrollan hasta el momento en que los dios son neñitos, y es necesario que vayamos estableciendo el contenido de la escena de los sombríos hermanos, para comprender su significación. Por eso, este preludio tenía que ser sólo una preparación breve, interesante y sugerente, permitiendo al mismo tiempo el empleo de un desarrollo temático y armónico más rico de los motivos que se habían hecho inteligibles gracias las partes precedentes de la obra. Dicho lo importante es la marcha de empiezo. Si yo, por ejemplo, en una obraitura, hubiese empleado la formación rítmica como en el segundo acto de la WALKYRIA, cuando Wotan abandona la dominación del mundo al poseedor del tesoro de los nibelungos:



habría cometido una insensata, según mi concepción de la elección del estilo. Dicho, luego que, han sido oídos en el curso del drama, este motivo sencillo de la natura



que acompaña los primeros destellos del brillante otoño del Rhin y luego el motivo no menos sencillo que acompaña la primera visión del lujo de los dioses, el WALHALL,



que aparece en la mitad de la escena — y que cada uno de estos motivos ha sufrido las transformaciones necesarias a las posiciones sucesivas de la acción, guile, gracias a una armónica estética, presentándolos combinados de tal manera que este [motivo] mismo nos muestra el alma terriblemente alejada del dios atemorizado —, mucho mejor que lo que pudieran hacer las palmas de Wotan. Sobre esto particular, tengo la convicción de haberme siempre esforzado en no exagerar el efecto de aspera entre tales combinaciones sucesivas en si; antes por el contrario, he procurado disimular lo que parecía exótico, sea con indicaciones escritas a siempre que ha sido posible de palabrita, sea por una apropiada retención del tiempo, o bien por un compromiso o acuerdo entre los motivos, de tal manera que —por consecuencia lógica— el conjunto, como elemento artístico, se apodere de *me ma-*

(1) José RHEINBERGER (1839-1901).

iniciación. He aquí por qué nada trataba tanto mi cólera y mi ira, aun hoy día, de las ejecuciones de mi propia música dirigida por otros, como la predominante indiferencia que la mayoría de los directores de orquesta sienten frente a las exigencias de ejecución, y, especialmente, frente a las combinaciones que es necesario tratar con la mayor circunspección, y que, tornadas a su tiempo demasiado seguidas, sin la intervención dinámica, se hacen ininteligibles, hasta crueles a los oídos de nuestros «protegidos».

A este ejemplo extensamente desarrollado, que encierra su aplicación (incluso en proporciones más vastas) en todos mis dramas, y revela el elemento más característico de la formación y del empleo de los motivos dramáticos en contrastes con el empleo de los motivos sinfónicos, añadir un segundo ejemplo para mostrar las transformaciones del motivo con el cual las HIJAS DEL RHIN cantan el ovo brillante con júbilo y alegría infantil:



Este tema de extenuada sencillez, en relaciones múltiples y unidas con casi todos los demás motivos, aparece en todas las piezas del drama; se le puede seguir a través de todas las altaciones que le hace sufrir el carácter diferente de estas repeticiones, que muestran las claves de variaciones de que es capaz el drama, y cuanto difiere el carácter de estas variaciones, de las figurativas ritmicas o armónicas de un tema, que nosotros mantenemos yuxtapuestas en series interrumpidas de imágenes móviles, produciendo a veces un efecto caleidoscópico. Este efecto queda la destitución del golpe al alterar el movimiento clásico de las variaciones, desde el momento que motivos estatuarios al tema se relacionan con él; así, se adañaría del movimiento una especie de desarrollo dinámico que perturbaba la pausa—es decir la ininteligibilidad evidente—de la pieza musical. Pero no es si el juego puro del contrapunto, ni el arte más fantástico de la figuración o de la armonización más rico en ideas, que pudieron jamás resumir el carácter de un tema —ya que éste ha de ser siempre reconocible— ni mucho expresarlo en un lenguaje musical modificado y completamente alterado, como lo hace naturalmente el arte dramático. Un examen atento de las repeticiones del simple motivo de las «Hijas del Rhin», antes mencionado, nos revelaría a este respecto lo que afirmanos si se le seguiría con atención a través de todos los movimientos de los pasajes en las cuales este drama en cuatro actos se ejecuta, hasta el canto de vela de HÄGGEN en el penúltimo acto del «Ocaso de los dioses», donde acaba por tomar una forma, que en realidad le hace absolutamente propio para servir de tema en un movimiento de sinfonía—, por

lo menos ésta es mi opinión, aun cuando su existencia aquí sea debida a las leyes armónicas y temáticas—, es tan sólo por razón de la aplicación de estas leyes al drama. La sinfonía se funde por completo si se quisiera emplear lo que sólo es factible aplicándolo al drama, pues lo que aquí sería un efecto bien motivado allí resultaría rebasado.

No es mi ánimo repetir aquí una vez más, aun partiendo de un punto de vista nuevo, lo que he dicho extensamente en mis escritos anteriores sobre la aplicación de la música al drama, más bien he procurado denotar la diferencia entre dos maneras de emplear la música. Confundiéndolas, no se desfigura tan sólo una de estas artes, sino que se apartan falsos juicios sobre el otro. Y esto era lo que creí importante manifestar, antes de formular una opinión estética adecuada a los grandes fenómenos de la evolución de la música, el solo arte que todavía se halla verdaderamente vivo y fundado de nuestra época; y precisamente en este respecto nació la más grande confusión. Apoyándonos sobre las leyes que forman los movimientos de la sinfonía, de la sonata o del aria, no subsumamos hasta aquí—desde el momento que nos dirigimos al drama—, el estilo de ópera que impedía a los grandes sinfonistas desenvolver sus facultades; mas, si nos admitemos de lo limitado de estas épocas, desde el momento que se hace un empleo adecuado en el drama, embrollando estas leyes queriendo transportar al dominio de la sinfonía el aprovechamiento de las innovaciones alcanzadas a la música dramática. Como ya he dicho, me lleva demasiado lejos querer desdibujar estas innovaciones en sus combinaciones múltiples—y trabajo que bien lo podía hacer otro, que no yo—; sin embargo, para terminar me contentaré en mostrar la diferencia característica, no tan sólo entre la transformación y el empleo de los motivos—que exige el drama, y que la sinfonía no puede en cambio tolerar—, sino la primera formación del mismo motivo.

En el verdadero sentido de la palabra, sería incomprensible que un motivo fundamental en un movimiento de sinfonía modulase armónicamente de manera muy llamativa y desde su primera aparición se manifiestase en esta forma confuse. Considerad, pues, el motivo que el compositor de LOHENGRIN atribuye como final a su primer Arioso de ELSA, anulado en el recuerdo de un sueño biesbrech, motivo compuesto únicamente de unos enlaces de armonías alejadas que, en el ANDANTE, de una sinfonía, por ejemplo, parecerían muy afectadas y faltas de sentido y que, por lo tanto, aquí no parecen rebasables, sino tan naturales y fáciles de comprender, que jamás, que yo sepa, han sido criticadas. Buena prueba de ello es el movimiento escénico mismo: ELSA se adelanta, comienzada por una dulce tímpano, con la cabeza timidamente baja; una sola de sus miradas, radiantes de entusiasmo,

(1) «Ovo gullo» significa «Ovo del Rhin». (N. de T.).



nos revela lo que pasa en su interior. Interrogada, solo responde descalificando lo que la llena de dulce confusión: «El triste pecado nio consuelo casto das; he aquí lo que ya nos había dicho su misericordia; mas, ahora ella añade, — pasando del sueno a la firme esperanza de la futura realidad: «Ahí mi heroe yo confío, él mi campamento serás». Luego por un giro bastante grande, la frase musical vuelve a la tonalidad del comienzo:



Uno de mis jóvenes amigos, al cual ensé la partitura para que me hiciera la seducción de piano, se admiró en gran medida, al primer golpe de vista, de que esta fosa modulase tan fuertemente en tan pocos compases; pero aún se admiró más cuando oyó al extremo de LOHENGREN en Weilnér, pues esta fosa le pareció la cosa más natural del mundo. El mérito se debía en gran parte a la disociación musical de LISZT que, sabiamente, le había modelado una bella música de lo que, visto de una rápida ojeada, resultaba un fantasma para la vista.

Me parece que ahora, la mayor parte del público comprende naturalmente y le gusta, por consiguiente, casi todo lo que, en su música dramática, hace aún escuchar clavos e martillos, sifones, etc. Si ellos me pusieran en uso de sus cátedras sagradas de enseñanza, quizá se mantuviéran aún más al margen que hacen constar con cuanta confianza y prudencia constituiría a sus alumnos el empleo de los efectos sonoros; como regla primera les diría que no se solieran de una tonalidad hasta que no hayan dicho todo lo que deben decir en la misma. Si se observara esta regla, quizás nosotras un día la satisfacción de oír sinfonías y óperas, donde se pudiera decir algo sobre ellas, ya que ahora nada en absoluto podemos decir sobre nuestras sinfonías modernas.

Sobre este particular guardare silencio, esperando ser un día llamado a un Conservatorio, pero no como «profesora».



Música Moderna

Hebo una época, no muy lejana ciertamente, en que las óbras musicales, especialmente las sinfónicas, no tenían el beneplácito público si no eran iniciaciones, más o menos sencillas, de Beethoven, Schumann o César Franck. Nuestro siglo intenta encapricharse en la historia musical y algunos de sus secuaces dicen no necesitar de guardadores, que velen por las clásicas formas. Conocida es la trayectoria evolutiva de la técnica en el arte musical: homofonía, diafonía, armonía, polifonía y politonía; sin contar para nada con el atonismo, humanístico de Schönberg, y

cuys obras semejan juegos de niños en el papel pasado. La música contemporánea presenta modalidades bien diferentes y es suyo principal interés estirar en los procedimientos.

Aunque existe una Belleza absoluta y eterna, por sus accidentes debe ser acomodada y condicionada al ambiente, y siendo el arte cristalización o plasmación en que se refleja la belleza, ésta está que deberá contener la de su época, estando sujeta a mutaciones. El arte debe ser biológicamente renovador, ya que uno de los principios conservadores fundamentales en

toda cultura, es el de evolución, de suerte tal que la estabilidad va condicionada por el progreso. Nunca se habrá dicho con mayor justicia en la música, que el pasado justifica el presente, y que el presente es lógica consecuencia del pasado. Si se examinan las diferentes fases en que se desenvuelve la historia musical, fácilmente dejá verse las aportaciones novedosas que los compositores de una época prestan a sus antecesores.

Actualmente es casi inexplicable las duras luchas que hubieron de sostener algunos modernos compositores para atravesar el invierno de la crítica. Recuérdese que una de las obras más sujetivas y populares de Saint-Saëns, su *Danza macabra*, fue

calificada durante algún tiempo como «problema algebrálico de enorme dificultad».

Más tarde y lejos de sus cercados, los *audios* de los compositores de vanguardia empiezan a ser comprendidas, despertando curiosidad e interés o provocando el más grande entusiasmo. Esto sirve para familiar a los oyentes más diferentes, y probar, a quienes dudaban todavía, la inevitable necesidad de renovar nuestras sensaciones, utilizando los poderes indefinidamente extensibles de las combinaciones sonoras. Al propio tiempo, en todos los países de civilización musical, surge una evolución inacabada de la técnica, aunque con diversos medios expresivos, según las nacionalidades. En Francia —que es donde mejor puede seguirse el movimiento *renovadorista contemporáneo*— Delibes nombra con Wagner, aunque después el gran impresionista es vencido por Erik Satie y el anticísmo grupo de los reti, que no tarda en desaparecer, puesto que en este no tienen valor tales grupos, sino las individualidades.

Este movimiento da lugar a obras de tal forma que ha devuelto inseparable para quien siente honestamente la música. Bajo su manto se ha pretendido cobijar toda clase de aberraciones y juegos malabares, en extremo descojonantes; ejercicios de acrobacia intelectual. Las oídas modernas interesan y agotan cuando sus composiciones —sin buscar amonestamientos o extravagancias— son sinceras y no deslejan la fantasía del arte. La primera calidad en los autores de oídas musicales es la *personalidad*: hoy muchos artistas, sin ella, pretenden ser originales en los medios y procedimientos; y conocida es la diferencia existente entre personalidad y originalidad: ésta nace de un efecto, aquella es algo excepcional inherente al espíritu artístico. Muchas de esas invocaciones son secuela del *estaféisme* —un alegorismo a todo lo que sea vanguardia no por muy experto que resulte— frecuente en determinados círculos artísticos, que dice de la música un arte para iniciados, sin fijarse que el valor y la dignidad de

un arte son proporcionados al placer espiritual que procuran. Claro está que, de las diferentes actitudes que usa de esos artistas, puede adoptar, siquiera tan sencilla y cómoda como pondrá extraordinariamente toda suerte incomprendible y exótica, negando valor a la música anterior y muy especialmente a los compositores de ese desdichado y abjigado siglo XIX, cuya obra —se puede afirmar—desciende en absoluto por lo menos gran parte de ellos. Este anticonformismo, tan pernicioso, es un vicio a la moda, y salido es que todas las formas modernas pasan por virtudes.

La música no es más que música. Puede encontrar en las formas expresivas de este arte sensaciones tangibles de perjuicio, colorido, poesía o sentimientos de religiosidad; es querer demostrar lo inde mostrable. Recuérdese el caso de Alejandro Sozábal que, con su acento místico, céfalo abstracto o acento sintético, escribió su oratorio *Pezmetet*, compuesto únicamente para un público teatralizado quisiendo apelar, para concertar si el autor consiguió su propósito, al testimonio del amigo Rossi de Lasa (meliéijo perteneciente a esta sección), ya que nosotros los no iniciados nunca podemos gustar de sus bellezas.

Una honestidad, nada sospechosa, nos presenta la puerta a seguir en esta cuestión: el gran Massel de Tolla concede su máxima libertad en cuanto sta esencial, pero dentro de la máxima disciplina, añadiendo, más tarde, que «siente desdén hacia las venturas y orgullosas intenciones». Sólo agregué, glossando al compositor galitano,

que una cosa es someterse a la tradición y otra respetarla. En música es donde más fácilmente se confunden los términos «fraseología y sinceridad».

Las precedentes consideraciones han sido sugeridas por la lectura de un folleto denominado «La música moderna», del que es autor el infatigable musicólogo Antonio M. Abellán. Su autor hace una apología del modernismo, consecuencia de la ley universal del desarrollo; comparando, para su explicación, los ciclos artísticos con los biológicos. Defiende el movimiento moderno, sano, honesto: «Yo soy hombre de mi tiempo —dice— y me salvaje el arte de mis contemporáneos; mas ella no anda ni capacidad receptiva para gozar el arte de los antepasados». Admirables son los capítulos dedicados a caracterizar las distintas épocas musicales, y muy especialmente los últimos, dedicados al impresionismo y post-impressionismo. May atinadas las consideraciones que hace sobre el *oferta modernista*, al indicar que los *altros* caen fuera de nuestra jurisdicción temporal; cuando ellos sean —añade— yo no sé. Al señor Abellán animo que historiador le interesa un estípite, larguísimo de su modo perfecto.

El mencionado folleto sigue a matrícula como guía e inspiración al aficionado a la música contemporánea. Su autor es acreedor a nuestra gratitud más profunda por esta educadora labor, ya iniciada en sus anteriores obras sobre «Beethoven» y «La espiritualidad de la música».

Bols M. Alonso Abellán

De la expresión musical

Todos los días oímos a cantores o instrumentistas que ejecutan piezas de música con una preferencia de entonación y ejecución irreprobable de común. Puede suceder también que la voz o el instrumento traiga, sobre la belleza de sonido, agilidad notable y gran flexibilidad. Durante algún

tiempo escuchamos con placer; pero acabamos por notar que esa belleza siempre igual, es fatigua, pesada. Pensamos en una máquina bien organizada; pero no nos encanta ni consumire. ¿Qué falta a ese instrumento, a esa voz?

Les falta lo que constituye el alma, lo

vida, la poesía de la música; los faltas la expresión, sin la cual no hay verdadero artista, cualquiera que sea, por otra parte, la habilidad de su mecenazgo; la *expresión*, en cuya virtud perdonamos una ejecución a veces inconsciente; la *expresión*, que nos hace olvidar soles de timbre y de sonoridad; la *expresión*, que es la parte más conmovedora de la música, la más accesible a las inteligencias más normales musicales, porque es la manifestación, la traducción, el signo del sentimiento.

La expresión en música es, de una manera general, el conjunto de los acentos y de las intenciones que el compositor pone en su creación, y que el ejecutante expresa y traduce cuando interpreta la obra del compositor. Este da expresión a sus obras estableciéndolas de una manera que está en relación con los sentimientos que experimenta y quiere transmitir. El ejecutante da expresión a la obra permaneciendo fiel a las intenciones del autor: es menester que a la exactitud de la entonación, a la conexión del compás y del ritmo, se añadan inflexiones de voz, tempos, apasionadas, nobles, dulcemente tristes, alegres, que hagan surgir en el alma del oyente sentimientos análogos a los sentimientos expresados. De esta concordancia de sentimientos, de este simpatía que se establece entre el artista y los que escuchan, nacen esos efectos undimensionalmente prodigiosos, esas emociones poderosas que son el supremo esfuerzo y el más noble resultado del arte musical.

Hay que hacer una observación importante y es que la expresión no debe ser la *realidad*, sino la *soñatividad* inteligente del sentimiento. Tomad, por ejemplo, uno de esos pasajes juveniles, baflecos, juguetones, de que tanto abusa la música bufa italiana: es evidente que el cantor debe, no *zumbar*, lo que sería la verdad real, y al mismo tiempo la negación del arte, sino dar idea de la risa por medio de la rapidez, de la ligereza, de las juveniles inflexiones de su voz. Se nota, al contrario, de una situación terrible, como la de *Alceste*, a quien *Guillermo Tell* acaba de asustar el

asimiento de su padre: impregna el artista sus acentos de dolor y desesperación, pero respetando religiosamente las estenocinias y el ritmo de la admissible frase, escrita por Rossini. Si su dolor fuera demasiado real, si en vez de buscar el efecto que producen las lágrimas, el cantor mismo llorara, comprometería el poder de emoción que el genio del compositor dota a la melodía, y podría muy bien obtener un resultado absolutamente contrario al que se propone alcanzar.

Se obtendrá, en general, la expresión en el canto o en los instrumentos, por maneras particulares de modificar el tono o

Ejemplos de matices de fuerza y de dulzura de los sonidos

F.F.....	Fortissimo.....	Lo más fuerte posible.
F.....	Forte.....	Fuerte.
M. F.....	Mezzo-forte.....	Medio fuerte.
M. V.....	Mezzo voz.....	A media voz.
Sot. voz.....	Solo voice.....	En voz baja.
D.....	Piano.....	Tensión o suave.
PP.....	Pianissimo.....	Tembloroso, muy suave.
PPP.....		Con la mayor suavidad posible.

Ejemplos de matices de gradaciones en los sonidos

Sf. ó Sfz.....	Sforzando.....	Esforzando el sonido de repente.
Rit. ó Rj.....	Reforzando.....	Reforzando insensiblemente.
Cresc.....	Crescendo.....	Aumentando progresivamente.
Decresc.....	Decrescendo.....	Disminuyendo progresivamente el sonido hasta que se pierda por completo.
Snozz.....	Esmonzando.....	
Mov.....	Moviendo.....	
Perd.....	Pendiendo.....	
F. P.....	Forte piano.....	Primeras notas fuertes, seguidas pianas.
P. F.....	Piano forte.....	Efecto contrario.

Ejemplos de matices de sentimientos y de intenciones

Cast.....	Castabile.....	Contable (expresión y pausa).
Alf*.....	Afjetoso.....	Ajetreado.
Anor*.....	Anoroso.....	Con temor.
Con deleit*.....	Con deleite.....	Con delicadeza.
Con ans*.....	Con ansia.....	Con alma.
Con f*.....	Con fisco.....	Con fuego, con pasión.
Con fr*.....	Con frío.....	De una manera brillante.
Fier*.....	Fieramente.....	Con ferocia.
Ris*.....	Risgħo.....	Con risolación.
Scherr.....	Scherzando.....	Jugueteciendo (movida, rápida).
Ag*.....	Agitato.....	Con agitación, sin regularidad ni desarrollo.

Y otros del mismo género, que se comprenden fácilmente.

Los compositores modifican también la rapidez del movimiento o la intensidad

de la nota; con variaciones en la intensidad del sonido; con cambios en el movimiento de la frase, que se avivan o se moderas, pero sin alterar el ritmo, con acentuaciones en relación normal, clara e inteligible con el sentimiento que se quiere expresar.

Estos diferentes matizamientos escribense en el lenguaje musical por medio de signos, de letras y de términos corrientes. La simple lectura de cierto número de estas indicaciones y de su traducción bastará para mostar la riqueza de expresión de que dispone un compositor:

Lo más fuerte posible.

Fortíssimo.

Fuerte.

Medio fuerte.

A media voz.

En voz baja.

Tensión o suave.

Tembloroso, muy suave.

Con la mayor suavidad posible.

Reforzando insensiblemente.

Reforzando insensiblemente.

Aumentando progresivamente.

Disminuyendo progresivamente el sonido hasta que se pierda por completo.

Primeras notas fuertes, seguidas pianas.

Efecto contrario.

Contable (expresión y pausa).

Ajetreado.

Con temor.

Con delicadeza.

Con alma.

Con fuego, con pasión.

De una manera brillante.

Con ferocia.

Con risolación.

Jugueteciendo (movida, rápida).

Con agitación, sin regularidad ni desarrollo.

del sonido por medio de palabras que añaden a la indicación principal, cuando quiere designar un matiz particular. Es la música moderna, sobre todo, esa indi-